

LA JUSTICIA SOCIAL

DIARIO POPULAR

DIRECTOR.

DR. RAFAEL CALDERON M.

ADMOR.,

LEONCIO CHAVEZ

Suscripción mensual, Un colon.

AÑO II {

San José Costa Rica, lunes 18 de octubre de 1903

} NÚMERO 318

Cuestión de Instrucción Pública

Había prometido á Ud., señor Redactor, y á los lectores de "La Justicia Social", un puñado de testimonios acerca de la instrucción atea ó laica, ó en otros términos acerca de la instrucción sin religión, que aquí en Costa Rica campea, airosa y sin mayores sustos en los colegios de enseñanza secundaria.

Y téngase en cuenta que no voy á citar padres de la Iglesia, ni autores místicos, ni escritores de criterio religioso adictos á la Santa Iglesia Católica, Apostólica y Romana: no, señor, fuera perder el tiempo; con esos, sucedería á ciertos dómínes que yo me sé, lo que les sucede á las personas de sotana: puede ser el sacerdote un sabio hasta la coronilla de la cabeza; puede ser un gran patriota; puede ser un gran bienhechor de la humanidad: ¿lleva sotana? pues eso y no más, es motivo suficiente para que el liberalismo y sus corifeos miopes levanten el grito y exclamen con furor: ¡ese no; es oscurantista, retrógrado, es... todo lo malo del mundo, y falta.

Citaré, pues, testimonios que el liberalismo y los *aliberalados* no me podrán rechazar porque son, harina de su costal: son de liberales que en momentos lúcidos han puesto los puntos sobre las íes á la enseñanza sin religión.

Comenzaré repitiendo lo que dicen Víctor Hugo en la Asamblea Nacional Francesa:

"Deben ser llevados á los tribunales aquellos padres que envían a sus hijos á las escuelas en cuya puerta está escrito: *Aquí no se enseña Religión.*"

"La enseñanza religiosa es, en mi concepto, más necesaria hoy que nunca. A medida que el hombre se desarrolla, más debe crecer... Quiero, pues, sinceramente, diré más, quiero *ardientemente la enseñanza religiosa.*"

DIDEROT.—"El primer conocimiento esencial á la juventud debe ser la Religión, base única de la moral. La Religión debe ser, pues, la primera lección, y la lección de todos los días." Y este filósofo, del siglo de Voltaire, nada sospechoso á los enemigos del catolicismo, indicó también cuál era el libro en que se debía aprender, en su concepto, necesariamente lecciones diarias de moral.

"Mucho he buscado—dice—para encontrar libros donde enseñar á mi hija querida, y no encontré ninguno mejor que el *Catecismo* de la diócesis. Sí, no os alarméis, me valgo del CATECISMO y lo encuentro el mejor tratado de pedagogía. ¿Qué fundamento más sólido puedo dar á la instrucción de mi hija?"

GIRANDINI.—"Sin instrucción religiosa no hay buen sistema de educación. No basta enseñar la religión á los que beben predicarla; es menester enseñarla á los que la deben practicar; esto es, á todo el mundo. Crear escuelas industriales sin enseñanza religiosa, es organizar la barbarie, y la peor de todas las barbaries."

DISRAELI, estadista de Inglaterra.—"Tengo por cierto que un sistema de educación nacional no basado sobre el conocimiento de la Religión, producirá un desastre nacional más funesto para el Estado que para la Iglesia."

GUIZOT.—"Todos reconocen que la instrucción primaria debe ser esencialmente religiosa; pero no basta que esto se diga y se considere como una vulgaridad: es necesario más: es preciso que llegue á ser una realidad práctica. Ahora bien, ¿en qué consiste una verdadera instrucción religiosa y popular? No consiste únicamente en la recitación del Catecismo, ni en la explicación del dogma y de los principios fundamentales del Cristianismo; se requiere la presencia constante y siempre activa de la fe y de la influencia religiosa en las escuelas, debe ser una educación popular dada en medio de una atmósfera y á presencia de una vida esencialmente religiosa." (*Circular á la Dirección de Instrucción Pública de Francia.*)

LEGOUVE, miembro de la academia francesa.—"No hay educación posible sin ideas religiosas. En cuanto á mí, no temo afirmarlo; si estuviera en la imprescindible necesidad de escoger para un niño entre saber leer y rezar, ¿qué sepa rezar! diría, pues rezar es leer en el más bello de los libros, en la mente de Aquél de quien emana toda luz, toda justicia y toda bondad." (*Discurso pronunciado en la distribución de premios en el Liceo Monge.*)

THIERS.—"Yo pido formalmente otra cosa que no sean esos profesores laicos en gran número de testables. Quiero hermanos (profesores religiosos), aunque en otro tiempo haya podido desconfiar de ellos. Quiero hacer omnipotente

la influencia del Clero. Quiero que la acción del Cura sea fuerte, mucho más fuerte que hoy día porque cuento con él para propagar la buena filosofía, que enseña al hombre que está en la tierra para sufrir... Sí, nunca lo repetiré bastante: la enseñanza primaria no producirá buenos resultados sino en tanto que el Clero ejerza en ella grandiosa influencia." [*Les Debats de la Comisión.*]

¿Qué tal? Eso dicen de la enseñanza sin Dios testas liberales de gran nombradía; y de fama universal varios de ellos. ¿Será pues buena la enseñanza oficial costarricense que excluye á Dios de los colegios de instrucción superior; y que en la inferior y elemental no se da maldita la pena porque sea impartida con solidez y con la importancia que tiene y merece?

Lástima, que los organizadores de la enseñanza costarricense, implantadores del laicismo no hubiesen tenido la ciencia y el talento de un Thiers, de un Diderot de un Víctor Hugo, de un Disraeli ó de un Guizot; por cierto que entonces no habrían cometido el enorme crimen de acuchillar el catecismo, secar los corazones de la juventud y malear los cerebros de nuestros hombres de mañana, con esa incredulidad sistemática y doctrinaria: ni habrían incurrido en el fatal contrasentido de dar más importancia á las raíces cúbicas, á los paralelepípedos, á los simios y á los marsupiales que al conocimiento de Dios.

Más aun: los mismos asesinos de la Divinidad en la enseñanza, la han excluido no por convicción, sino por fanatismo, por espíritu sectario é interés en hacer el mal. Tanto es así que esos patrocinadores del laicismo, no son incrédulos: ellos mismos adoran á Dios, si quiera sea en los rincones del dormitorio; lo invocan y aclaman en las angustias de la vida; y no serán nunca de los entes imaginarios (que no han existido en las historias de la humanidad),-entes que se figuren y estén convencidos de que muerto el hombre no le espera otra suerte que la del perro ó del caballo, esto es morir y desaparecer eternamente, morir y punto y aparte; morir y caer en el abismo del nihil latino, de la nada absoluta.

No señor, á tanto no han llegado

ni llegarán los que se interesaron é interesan en laicizar la enseñanza borrando á Dios de las escuelas y colegios.

Mala y pésima esta enseñanza sin Dios; y por esto, la instrucción secundaria en Costa Rica que excluye á Dios, á más de sus otros gravísimos lunares que la hacen muy deficiente, tiene ese del laicismo que la pone abominable; y la primaria que apenas si deja entrever á Dios, es coja y estafalaria. ¿Cuándo se pondrá remedio á todos estos males?

Cuando la ayección de nuestra juventud educada á la laica toque el fondo de cieno en que ya ha comenzado á sumergirse.

Cuando esos hombres del porvenir hagan patente á los liberales laicizantes, que quien siembra vientos recoge tempestades; y que si Dios no es freno para el hombre y testigo aceptado de la conciencia humana, entonces los hombres no son hombres, son fieras como Nerón, como Calígula, como los descamisados de la revolución francesa.

Pongo término, señor Redactor á esta serie de artículos. Mucho me queda en el tintero; mas temo dos cosas: la una predicar en el desierto; y la otra, molestar demasiado á los lectores.

Que ellos no ven en mis borroneadas cuartillas otro interés que el de dar la voz de centinela avanzado que indica á los defensores los movimientos del enemigo y las armas de que se vale para deciritianizar la Patria.

Si gustaron mis artículos, santo y bueno, y que aprovechen: si no gustaron también santo y bueno. Yo escribo para decir las verdades si no agradan cabal; si no gustan con su pan se lo coman. Pero yo he cumplido con un deber católico social.

ISAÍAS ROSALES.
(Maestro del tiempo viejo.)

NOTICIAS EXTRANJERAS

DÍA 17 DE OCTUBRE.

Londres.—El duque de Devonshire ex-Presidente del Consejo ha aceptado condicionalmente la Presidencia de la liga de comestibles libres que está organizando una campaña enérgica contra la política fiscal de Chamberlain y Balfour.

Wey Hey Wei.—Se ha recibido aviso en ésta de que el Japón ha desembarcado tropa en la embocadura del Ping Fong. Susúrrase que han fracasado las negociaciones entre el Japón y Rusia. Se sabe que aquel ha presentado ciertas demandas las cuales no modificará. Todo depende si la Rusia accede á ellas. Las vagas promesas de q' está pròdiga la diplomacia rusa no serán aceptadas por el gobierno de Tokio. No se sabe exactamente el carácter de las demandas japonesas; mas se sabe que las gestiones han llegado á tal punto que Rusia tendrá que ceder ó prepararse para sostener las consecuencias. Notician de Hakodadi, Japón, que hay gran actividad militar en dicha ciudad; se han concentrado 100000 hombres en los alrededores. Hakodadi es el puerto de donde saldrá la expedición dirigida contra Vladivostok (Tartaria, al Norte de Corea) de una de las bases es operaciones rusas de lejano Oriente. El hecho de que se ha verificado dicha concentración demuestra que una parte del ejército japonés ha sido movilizado sin ostentación. Telegramas de Tche-fu avisan que entre los jefes rusos dudan de la posibilidad de defender con éxito Puerto Arturo contra ataques dirigidos del lado de tierra. El gobierno ruso continúa despachando fuerzas á lejano Oriente. Se está comprando carbón inglés para uso de la armada japonesa, la cual en tiempo de paz no ocupa el artículo inglés sino el carbón doméstico, que es inferior.

París.—El Mtro. de RR. EE. Delcasse obsequió esta noche un banquete en honor de los Soberanos de Italia. Entre los que asistieron encontrábase el presidente Loubet y señora y el cuerpo diplomático. El rey Víctor Manuel conversó largamente con los Embajadores.

Bruxelas.—Un asesino desconocido dió una puñalada á Mr. Pepin miembro socialista en la Cámara de diputados en momentos que éste paseaba con un amigo por las calles de Mons. El golpe se dió por detrás, se teme por la vida de Mr. Pepin.

Roma.—Hoy llegó á esta el Sr. Zanardelli, susúrrase que su objeto en con vocar una reunión de los miembros del gabinete, es para notificarles su intención de dimitir.

Londres.—Hoy se publicó un informe parlamentario tratando asuntos de Macedonia. Demuestra éste que el 19 de Setembre el Ministro de R. R. E. E. británico, Lord Sandowne, manifestó á los gobiernos de Rusia y Austria la necesidad de extender su plan de re-

formas incluyendo el nombramiento de un gobernador cristiano q' si acaso continuara en el puesto el Gobernador musulmán, que fuera vigilado por consejeros europeos. El 5 del presente los gobiernos de Austria y Rusia manifestaron á Ladsdowne que sus gestiones estaban completamente de acuerdo con las miras del Czar y el Emperador Franc? José y por consiguiente serían incorporadas en una nota colectiva que sería presentada al Sultán.

Salónica.—Se ha confirmado la noticia de la muerte de Boris Larafoff caudillo macedonio.

Premio á la apostasia en Perú.

Lima.—En una nota que dirigió al gobierno el Obispo de Lima dice que aquella persona que haya sido bautizada católica es católica para siempre. Así es que la nueva ley que facilita el casamiento de los q' no son católicos constituye un premio que se ofrece á la apostasia.

Consortio entre Zelaya y Estrada Cabrera y los emigrados nicaragüenses en el Salvador y Honduras

Panamá.—De Nicaragua notician que Guatemala y Nicaragua renovaron sus cordiales relaciones. Los emigrados nicaragüenses persistiendo en sus sempiternas intrigas trataron de sembrar la desconfianza entre Salvador y Honduras; pero fracasaron completamente sus esfuerzos pues si Escalón ni Bonilla prestan apoyo á sus conspiraciones.

Política Colombiana

Panamá.—Con fecha 16 avisan de Bogotá que no existen temores de revolución en la capital ni en Santander. El gobierno se siente suficiente potente para aplastar cualquier movimiento revolucionario que hubiere en el interior. Se cree posible el postulado de José M. Valencia para la presidencia. En una reunión privada para escoger un candidato, Joaquín F. Vlèz, enemigo decidido del cual recibió 25 votos, y el Gral. Rafael Reyes no más que 9; mas no se ha resuelto nada definitivo.

Probablemente se presentará un candidato después de la clausura del Congreso. Se han disipado completamente los temores de la cesión del Istmo debido á los informes tranquilizadores que ha enviado al gobierno el gobernador Obaldía.

EL HUEVO DE COLON

Procedimiento nuevo Siglo para destruir hormigas

SEÑOR DIRECTOR DE "LA JUSTICIA SOCIAL"

Ayer un colaborador de su apreciable diario recomendaba el uso

del sulfato de cobre para destruir hormigueros.

Con este motivo, varios amigos comensales conversaban acerca del mejor método que se podía emplear para acabar con tan nocivos insectos.

Quien encomiaba la formicida, quien ponderaba los resultados obtenidos con un aparato por medio del cual se inyecta en el hormiguero el humo producido por el azufre echado en un tanque lleno de brazas, etc., etc.

—Pues en casa, dijo uno de los interlocutores, hemos empleado un procedimiento mucho más eficaz y sumamente barato, la dinamita.

Con una barra ensanchábamos el hormiguero hasta la profundidad de una ó dos varas: depositábamos en el fondo un cartucho de dinamita, y con una mecha larga le hacíamos estallar; el efecto de la explosión era visible enseguida: los montones de tierra acumulados sobre el hormiguero se hundían, y en su lugar quedaba en el suelo una depresión: habían sido destruidas las galerías subterráneas construidas por las laboriosas hormigas. De éstas, las que no morían por efecto inmediato de la explosión, sucumbían enterradas y sin poder encontrar salida, y el resultado era que un hormiguero que tal vez no se había podido destruir con un gasto de cien pesos, quedaba totalmente extinguido con un gasto y un trabajo insignificantes.

¿No cree Ud., señor Redactor, que el procedimiento parece racional y es tan sencillo como ingenioso? ¿No cree Ud. que después de tanto batallar sin éxito contra las hormigas, este sistema se presenta resolviendo el problema exactamente como el huevo de Colón?

Creo que vale la pena de que los agricultores lo ensayen y yo agradecería á cualquiera de ellos, que tuviera la bondad de comunicar á esa Redacción el resultado de su experiencia.

C. I. M.

CORRESPONDENCIAS

DE ESPARTA

Dignos de encomio son el Sr. don Francisco J. Alvarado, nuestro apreciable cura don Emeterio Martínez y demás miembros de la Junta Edificadora, así como todo el vecindario de Esparta por el interés que se están tomando en los trabajos para la construcción de una nueva portada de la iglesia, para cuyo efecto mantienen canteros preparando piedra de sillería en un tajo que bondadosamente ha donado para este trabajo don Alejandro Aguilar.

La torre ó portada deberá construirse de acuerdo con un plano que la Junta de Edificación encargó al señor Ingeniero don Luis

Matamoros, quien lo ha remitido ya con la aprobación del Supremo Gobierno y de la Curia Eclesiástica.

El edificio, según el plano, tendrá una elevación de 23 m. 75 cm. y su base será de mampostería, debiendo terminarse la parte superior con una hermosa torre de hierro que oportunamente se pedirá al exterior. En ella será colocado un elegante reloj que ha ofrecido á la iglesia la Honorable Corporación Municipal á iniciativa del señor Presidente de ese Cuerpo don Cloromiro G. Figueroa, quien es persona entusiasta y amante del progreso.

No obstante que la Junta no cuenta con los suficientes fondos en caja, se ha dispuesto dar principio á la obra —acumulando el material indispensable— y contando para ello con una pequeña suscripción voluntaria que semanalmente se han comprometido á satisfacer la mayoría de los vecinos. Esta contribución asciende próximamente á C. 200 mensuales, cantidad que agregada al producto de los turnos que seguirán verificándose, se cree suficiente para cubrir el pago de los operarios.

Sólo si es de sentirse que algunos vecinos se han mostrado últimamente reacios á satisfacer las cuotas que espontáneamente ofrecieron, pero se abriga la esperanza de que tan pronto como se dé principio á la ejecución de la obra cobrarán nuevo ánimo y volverán á coadyuvar con el mismo entusiasmo de antes.

¡Animo vecinos! No creáis que hay mala inversión de fondos; dígalo sinó el honrado tesorero de esa Junta; nuestro apreciable amigo don Carlos J. Chinchilla quien os puede mostrar el estado de dichas cuentas. Por otra parte, bien conocida es la indoneidad del Sr. Alvarado en esta clase de trabajos, bajo cuya dirección se hizo en años anteriores el Palacio Municipal.

Tenemos, pues, la esperanza de que en breve esa vieja y fea torre será reemplazada por la nueva que se trata de construir, dando prueba con esto los vecinos de estar animados de verdadero sentimiento religioso; pues es ella, además, hermoso ornato para la población.

Vaya pues, para esos señores que se interesan por el progreso del pueblo, nuestro más caluroso aplauso.

UNOS ESPARTANOS.

Octubre 19 de 1903.

DE DESAMPBRADOS

Comenzaremos nuestra humilde correspondencia con el turno que tuvo verificativo el domingo próximo pasado y que á decir verdad estuvo bastante concurrido, reinando la animación y buen orden.

El producto se dedicará á la compra de unas magníficas campanas que en Londres se están fundiendo, el pueblo todo se ha mostrado muy generoso. pues en la suscripción q' levantaron con dicho objeto ascendió á la suma de C. 600

próximamente que con los \$ 500 que produjo el turno y el de otros tres que seguirán, nos dará el entusiasta y celoso cura de ésta, Presb.º don José Badila, buenas campanas y llenará algunas necesidades en la Iglesia parroquial.

Don Antonio Gamboa, acudado vecino de esta villa, merece párrafo aparte pues con la generosidad que le caracteriza, donó \$ 100 á beneficio del turno; ojalá otros por el mismo estilo lo imitaran.

Para terminar tan simpática fiesta algunos jóvenes aficionados nos tenían preparado para la noche una bonifa velada, á beneficio también de la Iglesia. Se puso en escena "Flor de un día", la que interpretaron muy bien, mereciendo entusiastas aclamaciones y calurosos aplausos la señora Mercedes Fernández á la simpática señorita Pacífica Rojas y no muy escasos los jóvenes don Luis Granados y don Aquiles Gamboa.

¡Bravo! y que no desmayen en tan benéfica labor. Nuestras sinceras felicitaciones.

IMPARCIAL Y CIA.

OFICIAL

PODER EJECUTIVO

—Concédese al joven Ernesto Flores un auxilio mensual de \$ 50 oro americano para su sostenimiento, y de \$ 100 anuales de la misma moneda para inscripciones, libros, etc., durante el tiempo necesario para la terminación de su carrera de médico para la cual estudia en los EE. UU.

—Autorízase el nombramiento de una Junta de Educación en el caserío de San Francisco ó La Saca, del distrito de San Isidro de Heredia: se exime á los vecinos de aquel lugar del pago de las cuotas en que han sido detallados por la Junta de Educación de dicho distrito, las cuales se harán efectivas si el 17 de febrero del año entrante no ha dado principio la nueva Junta á la construcción de su casa de escuela, para cuyo objeto los vecinos de San Francisco ofrecen suministrar los recursos necesarios: el Arquitecto Escolar precederá á practicar el deslinde entre S. Isidro y el nuevo distrito de S. Francisco.

—Concédese al Dr don Septimus Steggall licencia para separarse del cargo de Médico del Pueblo del circuito 1º de la comarca de Limón, hasta por el término de cuatro meses, y nómbrase para sustituirlo durante ese tiempo al Dr. don Manuel Aguilar Guzmán.

—Mándase pagar, por fajas de terreno expropiado para la línea férrea al Pacífico, Cj. 117.65 á D. Víctor Argüello Murillo y Cj. 106.68 á doña Elisa Agüero Soto.

—Dase cuenta de que en el sorteo de 14 bonos de saneamiento de Limón salieron favorecidos los números: 88, 162, 286, 320, 550, 708, 845, 875, 1114, 1194, 1289, 1347, 1411 y 1446.

Casos y cosas de todas partes

La señora esposa de nuestro muy respetado amigo don Juan María Murillo—una de las más gallardas plumas del periodismo costarricense—ha estado en extremo grave de salud en las últimas semanas. Hace poco se le hizo una operación salvadora y la mejoría ha comenzado. Deploramos mucho lo primero y nos alegramos de que ya esté en vías de restablecimiento.

Tenemos que deplorar una muerte más, la partida de una existencia joven y lozana: la de Arturo Castro Saborío. Con tiempo dedicaremos al compañero unas cuantas líneas. Paz al amigo!

En San Juan promete estar de lo mejor la fiesta escolar en honor del Licenciado don Mauro Fernández. El señor Presidente de la Junta de Educación estuvo por esta ciudad haciendo los preparativos para el caso.

Ayer, como á las dos y media de la tarde, un carro de tranvías estropeó por el lado del Mercado, frente á la oficina de don José María Castillo, á un niño de raza negra que se pasaba por allí á diario. Salió con una pierna contusionada y varios golpes en el cuerpo.

Ezequiel Toledano, el antiguo servidor de don Manuel de la Paz y á quien muy pocos conocen por su nombre verdadero, limitándose á llamarlo con el popular mote de *Cambimba*, está gravísimo en el Hospital de San Juan de Dios.

Es alarmante el número de casos de tifoidea que hay por toda la ciudad, en especial entre los niños y los jóvenes. Sólo con una higiene exagerada, podría conjurarse el peligro de tanta calamidad como á diario nos visita.

El contrato entre el Municipio de Guadalupe y uno de los ingenieros de esta ciudad para llevar hasta allá la línea del tranvía, está, según nos cuentan, elaborado ya. Falta sólo someterlo á la aprobación del Poder Ejecutivo.

En extremo concurrido estuvo ayer el turno á beneficio de la iglesia en construcción de San Francisco de Mata Redonda. A pesar de la crisis que todavía se hace sentir con fuerza, los fieles no desmayan sino que corren, presurosos, á depositar su óbolo.

Nuestro estimado amigo y antiguo maestro, don Nicolás del Barco, residente en Cartago, anda por la línea al Atlántico, visitando su finca de Reventazón. Le deseamos viaje y regreso muy felices.

En la iglesia de la Merced celebrarán con gran pompa el sábado próximo, la festividad de San Rafael. Iguales preparativos se hacen en Atenas y otras poblaciones de la República.

Celebramos de todas veras que se encuentre ya fuera de peligró, Rubén, un niño de don Juan Umaña, que ha estado enfermo de tifoidea.

Ayer, como á las nueve y media de la noche, hubo inusitado movimiento de policías allá por el Paso de la Vaca, en la esquina de

la pulpería (de don Ramón L. Rodán, todo por la greca monumental que armó un borracho y por el disparo de cuatro tiros de revólver que se oyeron por el Rincón de Cubillos. Por más que se buscó no pudo darse con el gracioso.

Los devotos que asisten á misa debieran impedir que se vayan los canes tras ellos al templo, á promover la hilaridad entre los asistentes y á ocasionar escándalos.

Hoy en la mañana hubo en la iglesia de la Merced una misa de cabo de año en sufragio del que fué don Faustino Montes de Oca, el patriota acendrado y el hombre bueno. Los oficios estuvieron muy concurridos y ante su recuerdo se olvidaron colores políticos, es decir, asistió gente de todos los partidos.

Nos aseguran que es un hecho la apertura el año próximo de un colegio de Segunda Enseñanza, independiente del Gobierno. A plaudimos la idea, pues así surgirá entre todos los planteles el que mejor llene sus fines.

Robo peligroso. Por demás curioso es que "El Pacífico" tenga que preguntar "qué se habrá averiguado del robo de dinamita hecho hace pocos días en el depósito de La Punta. El descuido en la vigilancia de esa materia explosiva que existe en el puerto, es más sensurable si se toma en cuenta que ya un colaborador de "La Unión Católica" llamó la atención en ella con respecto á aquel depósito.

El mismo colega porteño llama la atención para que se averigüe el paradero de unas bancas que ha notado que desaparecieron del Parque de Puntarenas. Por lo visto aquellas bancas no servirán para sentarse y tal vez son algunos juguetes que los niños se han echado al bolsillo.

Como verán nuestros lectores los licores compuestos se han rebajado considerablemente; los que antes valían Cj 1.35 valen hoy, ó sea del 1º de noviembre en adelante, un colón; los de Cj 1.65, á un colón diez céntimos, y los de Cj 1.85, á un colón veinticinco céntimos.

Falta pues, rebajar los precios del alcohol puro y del aguardiente.

La medida nos parece excelente, pues, rebajado que sea el aguardiente á setenta céntimos el litro, el contrabando desaparecerá como consecuencia lógica y natural.

Los contrabandistas no podrán producir aguardiente de mejor calidad ni más barato, que el que confecciona la Fábrica Nacional de Licores, y por lo tanto, el contrabando tendrá que tomar las de Villa Diego.

El resguardo en lo sucesivo será también los licores compuestos, que necesitan como fuerza le gal 47 grados centígrados.

Los chinos y otros que no son chinos, pero negociantes, abandonarán, pues, la fabricación de licores compuestos.

Enfermo de algún cuidado se encuentra nuestro estimado amigo don Manuel Antonio Gallegos. Que pronto se restablezca son los deseos de "La Justicia Social".

Digno de aplauso es el empeño que el Agente de Policía de San

Vicente se toma en la composición de caminos. Ojalá esos entusiasmos duren en el señor Murillo.

Don Juan Barbosa, el excelente Mayordomo de la capilla de San Francisco de Guadalupe, espera arreglar un turno para poder continuar los trabajos de la ermita en construcción.

Las clases de catecismo fundadas por el celoso sacerdote don Yanuario Quesada, en el distrito de Mata Redonda, son bastante concurridas, con una asistencia de 80 á 90 niños.

Don B. Herder, Librero. Editor Pontificio, Brigovia (Alemania). Dignas de leer son las obras editadas por esta respetable casa y que se hallan en todas las librerías de importancia. Últimamente nos ha favorecido con el envío de un precioso libro intitulado "Jardín de Rosas de Nuestra Señora": recomendamos su lectura, y al mismo tiempo damos nuestras más expresivas gracias á la casa editorial por su fino obsequio.

Dos patriotas ¡en la Patria!—Uno de ellos pide que no se den nuevos contratos de dulce. Que se establezca por el Gobierno Nacional un privilegio á favor de los contratistas actuales.—¡¡ Razonamiento!! porque de lo contrario volvería la plétora, y, por consiguiente, la ruina para todos. ¡¡Qué amigos tienes Benita!!

Magnífico.—La Compañía de Vapores del Golfo de Nicoya ha recibido aviso de la casa A. D. Estras & Co., de New York, de que se embarcó en el vapor *Aseguranza* un lanchón. La misma casa anuncia que el 15 de este mes embarcaría el vapor *Miravalles* y unas calderas para los viejos vaporcitos que en este puerto se están reconstruyendo; todo para la sociedad Barahona y Co., dueños de la empresa de vapores al principio citada.

Aplaudimos á los empresarios por el interés que se toman por el buen servicio, y felicitamos al público por la brevedad en el transporte de ganados y mercaderías entre este puerto y los del Golfo y viceversa, pues con dos vapores más podrá hacerse tres ó cuatro viajes á la semana, en vez de dos que se hacen hoy.—De "El Pacífico".

Los primeros aeronáutas del mundo fueron un carnero, un gallo y un pato, que contra su deseo, sus intenciones y su gusto, fueron colocados en un canasto de aves, atado á la parte baja de un globo que ascendió por primera vez en Versalles, Francia, el 19 de setiembre de 1783, cuyo espectáculo presenciaron el rey y la familia real. La ascensión se hizo á instancia de una comisión nombrada por la Academia de Ciencias de París, para hacer el experimento público del globo areostático, inventado por los hermanos Montgolfier.

De los tres animales viajeros, descendieron vivos el carnero y el pato. El gallo murió. El mismo año hizo la primera ascensión areostática un ser humano.

